

老人医療 NEWS



多様性の統合

エビハラ病院理事長

海老原謙

リンカーンの言葉に「Unity of diversity(多様性の統合)」といふのがあります。米国では民族の問題でしょうが、よい言葉と思い経営の基本方針としています。多様な制度を活用して効果的な運営ができるかと思ふからです。

現在、医療法人としては療養型病院およびクリニック、社会福祉法人としては身障施設およびデイサービスセンター、株式会社としては有料老人ホームを運営していますが総割り行政の中で難儀している」ともあ

ります。おしゃりをうけるかもしれません、もと産婦人科医だったせいか混合診療（妊娠、分娩）に違和感がありますが、なぜか異業種参入（株式会社）にも抵抗がありません。勿論物販や物作りの業界ではありませんのでそれなりの規制が必要なことは言うまでもありません。しかし、表面とは裏腹に資本の流入は進んでいると言われており、我が業界も資本主義や市場経済との「付き合い方」を今後は考えていくべきではないでしょうか。

発行日 平成17年11月30日
発行所 老人の専門医療を考える会
〒160-0022 東京都新宿区新宿1-1-7
コスモ新宿御苑ビル9F
TEL.03(3355)3020
FAX.03(3355)3633
発行者 平井基陽
<http://ro-sen.jp/>

か。

現実をみると七年十月からは「介護保険」、十八年四月からは「医療保険」も加えた制度改変が日白押

しです。資本主義制度改変が日白押しです。資本主義の中の社会主義といわれる制度が根底から揺らいでいるようですが、「無い袖は振れない」という事が本音ながら、在宅者と施設利用者の公平性を見直すために食費や居住費を各自負担とするという見直し論には一見整合性があります。税金も掛金も元はと言えば全国民の拠出金ですから、ある程度の受益者負担は当然です。

ともあれ、目前の利害ばかりにとらわれず、継続的な施設の健全経営のためには少しの「余裕」が欲しいものです。「制度づくり」の難しさは分かりますが一方ではD.P.C（診断群分類）を通して医療費の「まるめ」政策を押し進めながら、加算点数などによって供給側の要望に答えようとし（結構ですが）、他方ではホテルコストなどと称して受益者負担の増額を図りながら所得証明によって介護保険がカバーする低所得者対策も導入しようとしているので、制度はますます複雑化し混迷の度を深めています。発足当時、介護保険は「貧困対策ではない」という声を聞いたように思いますが低所得者対策は必要であれば他の制度（生保の拡大など）で行うべきです。

今回の見直しを分かりやすい例で検証してみると、「デイサービス」の昼食費は今まで自己負担四〇〇円（食材費）、介護保険三九〇円（調理費等）計七九〇円でした。今後は全額各自負担となります。が価格は自由（丸投げ）となると七九〇円徴収しない施設は減収となります。行政の設定値（点数）は最低価格と認識してきた施設としては問題です。世間

現場からの発言へ正論・異論

主張 その41

在宅ケアサービスを充実させよう！

在宅総合ケアセンター元浅草 たいとう診療所 センター長・院長

今井稔也

一九九一年に私は大学を卒業し、総合ロー テー トの研修を経て、高知県に戻った一九九二年当時は、ちょうど訪問看護ステーションが法制化

新患を受けられなくなるため、障害を抱えながらの患者さんを退院についていくのに、悪戦苦闘の日々を送つたものである。

障害を抱えながら、自宅復帰する事は決して容易な事ではない。本人の状態や支援体制によつては、看る側、看られる側双方にとつても苦痛が伴い、在宅生活そのものが破綻をきたしかねない。介護保険発足前に往診

ていく上でいかに介護の手を必要としていたのかが伺え、また費用負担をしても、適切な費用負担であればサービスを利用したいと希望する利用者は確実にいる、という事も明らかとなつた。

り、より一層在宅復帰に拍車がかかっているように思われる。

わけ訪問介護サービスのニーズは極めて高く、またデイサービスやショ

汗をかき、自宅退院した患者さんのフォローで、毎週東西南北のコースを決めて訪問診療を行っていた。自分のいたリハビリテーション病院では入院待ちの患者も多く、退院に拍車をかけないとたちまち入院が滞り

たに生まれた。在宅ケアのサービス事業所や老人保健施設、老人福祉施設、長期療養型の病床が質的にも量的にも整備されてきた。急性期病院の平均在院日数も年々短縮化され、現在では十五、六日程度にまでにな

ホームヘルパーの利用も限られた人のみのサービスであったため、地域サービスは決して充実していたとは言いがたかった。

その当時と比較するとサービスの量や供給体制は充実してきた。とり

必要なサービスが必要に応じて十分提供されている、そんな在宅ケアサービスが日本中どこにいっても当たり前になっている日が早く訪れるよう今後も地域医療を発端にサービスの充実を図っていきたいものである。

(40)

平成十七年度ヨーロッパ研修

財団法人仁風会 理事長

清水 紘

本年九月五日から十四日まで当会の第九回目となる海外視察に参加して來た。ミュンヘン、ザルツブルグ、パリの三都市を訪れ、老人ホーム、ケアホーム、病院など合わせて五ヶ所を訪問した。参加者は平井基陽会長以下総勢十三名である。個々の施設についての詳細は紙面に限りあるので省略するが「こぼれ話」というタイトルが付いているので、旅行中に気付いた事や、日本との違ひなどをについて述べてみる。

今回の訪問先は低所得者が多い地域の老人ホーム、郊外の老人ホーム、富裕層を対象とした認知症専用ケアホーム、街中にある地域と連携した老人ホーム、長期療養型の病院という構成で、いずれも認知症に力を注いでいた。日本と同様に認知症の対策には大差のようである。

所者は日中、普段着で過ごし、ユニ

どの施設でもゆったりとした造り、広い廊下巾、照明は間接照明が多く、日本とは違った印象を受けた。高齢者は照度が足りないのではないかと思つたが、バリアフリー化や原色に近い色を使うことにより補完しているのではとの印象を受けた。また、ある施設では各フロアにあふれる程の観葉植物が生い茂り、私などはすぐに維持費が心配になつた。

食事についても入所者、職員、家族等のいずれもが利用できる食堂や喫茶室、また晴れた日には庭やテラスでの食事が可能なところも多く、敷地が広いのがうらやましかった。ただミュンヘンの施設で出していただいた昼食のお味は不評であった。

外国の施設では当然であるが、入所者は日本でも同じである。

最近は日本でも増えつつあるが、子供との触れ合いを重視している施設が多いのも印象的であった。施設内保育（これは職員のみならず近隣の子供も預かっているそうだ）や居室から隣の保育所の運動場が見えるなどの工夫がされていた。子供たちとのイベントも多くあるようだ。

犬好きの私としてうらやましかつたのは、犬を連れての面会もOKで本物のジャーマンシェパードがお茶を飲んでいる飼主の足元で静かにしている光景が忘れられない。介助犬のみならず、飼犬も立派な家族であると私は考えている。レストランでも電車やバスでもヨーロッパでは平氣で犬がいる。犬は吠えない、咬ま

ないという前提があるからこそ成り立つことである。アニマルセラピーではなく、よくしつけられた犬なら自由に連れてきてもよい病院にしたりに犬の落し物が多いのは何故だろうか。法律で規制されており昔より随分減ったと人は言うが、まだまだ注意して歩かないと危ない。

最後に訪れた病院は急性期から慢性期の病院へ再編したばかり。まだ試行錯誤の状態にあるように感じたが、医師と看護師の意見の食い違いが我々の日の前で展開され、いざこの子供も預かっているそうだ）や居室内から隣の保育所の運動場が見えるなどの工夫がされていた。子供たちとのイベントも多くあるようだ。

部長は日々別の病院の立ち上げの為に退職するといつていたが、こういふ機関車的な人がいないと話が進まないのは日本も同じである。

弱者である高齢者が自分の最期をどのようにして決めるのか、今回訪問した国々ではどこも金次第という感がしてならなかつた。今後の日本もその方向付けがなされているのではないか。フランスにおける暴動のニュースを聞きながらそのような事をおもつた。

ケアの自由な 競争を

厚労省の医療構造改革推進本部は、十二月二十一日「療養病床の将来像について」との文章を公表した。内容は、療養病床の再編を進め、医療必要度の高い患者を対象とする施設として位置付け、人員体制のあり方について検討するものである。

介護保険の療養病床は、医療保険の療養病床や老健施設あるいは特定施設(有料老人ホームやケアハウス)への転換を念願に置いた経過的類型を一定期限設け介護報酬の評価を行うものの、平成二十四年度以降、介護療養病床への介護報酬を廃止するものとしているのである。

このことについて、会員各位の考え方や感じ方は必ずしも同一ではないが、思い切った制度改革であるという点については一致している。考えてみると、介護保険制度の立案段階では、療養病床のほとんどが介護保険施設に移行してくれといふことを当局から要請された。しかし、その前後の在院日数短縮化政策の強化は、必然的に療養病床の急増という結果となつた。そして、介護保険制度実施の直前になつて「保険料が高くなり過ぎるので、介護保険でも医療保険でも好きなほうにいくてくれ」といわれた。そこで、介護保険で対応しようとして県に書類を提出したら「先生のところは医療と介護を半分ずつにしてくれ」というようなことがあつた。

そして五年目になつたら「これから介護療養病床を廃止するので、医療保険にもどるか、それとも老健施設か、特定施設になつてくれ」と言われているわけだ。よく考えてみると、こんなストーリーで、今更ながら腹立たしい。

一番の問題は、医療療養病床になつたとしても、訳の分からぬ医療必要度で、必要度が低いものは排除しようとしている。結局、わが国の病床数を少なくして、医療費を安くするための一手段になつてゐるようだ。また、十年前のRUGⅢを

変形して、なぜこんなことに悪用されるのであろうか。MDSもRUGも開発に協力してきたのは本会であり、アセスメント方式としてはよいものの、医療費支払い方式としては、活用できないとしたのも本会である。なにも歴史を知らない人々は、まったく新しい仕組みだと考えるかもしれないが、今回の医療必要度が老人の専門医療の向上に寄与する部分を半分ずつにしてみると、それぞれの算術病院がまた生まれる危険があるよう思えてならない。

われわれは、老人の専門医療の質の向上のために二十年以上の実績がある。あらゆる調査、学習、研修、研究を通じて、さらに一般の人々とともに高齢者の医療の質についてシンポジウムを開催してきた。それが療養病床は、一部を除き病院という医療の場から追い出されてしまうのはいかがなものであろう。ただ、なんの専門技術の向上もなくケアの質の確保にも努力してこなかつた療養病床の末路だとわれれば、その通りの病院があることをわれわれも知っている。

天本元会長は「地域ケアの中核となる病院であり、かつケアリビングのひとつとしての老人専門病院と地域ケアの環境」をコツコツと創り続けてこられた。大塚前会長は「大往生の創造を理念に、高度なケアと医療が付いた有料老人ホームを目指してきた」と述べておられる。会員各位もそれぞれであるが、この二十年間を振り返つてみると、それぞれの理想は、ある程度達成できたと考えている。

今後も、厚労省の考える方向と、

われわれの進む方向は別になるかもしれないが、老人の専門医療の確立と質の向上のため邁進したい。

なにも悲観的原因なる必要はないし、本物だけが生き残っていくのであるから、自由にケアの質を競争させるという本会の主張は不变だ。

へんしゅう後記

三月十八日に、大手町サンケイプラザで全国シンポジウムを開催する。今回のテーマは、老人病院にリハビリテーションの風を。当会ホームページの案内を参照の上、多くの方にご参加いただき共に考えたいと思う。